

A FONDO

Grados de 3 años a favor del ahorro

EDUCACIÓN / Algunos centros están preparando los títulos para el próximo curso.

Ana Gil, Madrid

El pasado 3 de febrero el rector de la Universidad Camilo José Cela (UCJC) de Madrid, Eduardo Nolla, fue el único que votó en contra de la prórroga de dos años para aplicar los grados de tres años respaldada por la Conferencia de Rectores (CRUE). Para defender su postura Nolla sostuvo que "la evolución de la sociedad demanda un tipo de formación diferente. Porque más años de duración del grado no se traducen necesariamente en una mayor calidad de la formación".

De este modo, como novedad en los campus españoles la UCJC contará con seis nuevos grados de tres años para el próximo curso 2015-16, como primer paso en su adaptación al nuevo escenario de titulaciones de Educación Superior. Para poder impartir con normalidad en las aulas las propuestas del centro madrileño tendrán que ser avaladas por la Agencia Nacional de Evaluación de la Calidad y Acreditación (ANECA).

Entre los nuevos títulos destaca un grado de Comunicación en el que a partir del segundo año, el alumno podrá elegir entre Publicidad y Relaciones Públicas, Periodismo o Comunicación Audiovisual. Otro es Global Studies, que se impartirá en inglés, sobre el fenómeno de la globalización. Los otros cuatro son Protocolo y Organización de Eventos; Diseño de Paisaje; Economía y Negocios Internacionales y Criminología y Seguridad. Todos ellos de 180 créditos ECTS.

Universidades catalanas

Antes de que el Gobierno español aprobara el pasado enero el real decreto que permite flexibilizar la duración de los grados para que sean de entre tres y cuatro años, las universidades catalanas ya estaban trabajando sobre las carreras de 3 años de duración. Por ello, la Universidad de Barcelona (UB), la Universidad Politécnica de Cataluña (UPC), la Universidad de Girona (UdG) y la Universitat Oberta de Catalunya (UOC) son los cuatro campus catalanes que,

junto a la Universidad Pompeu Fabra (UPF) de Barcelona, ya están listos para ofertar nuevos grados de tres años de duración para septiembre de 2016, un curso antes de lo acordado por la CRUE.

El Consejo Interuniversitario de Cataluña (CIC) les ha dado luz verde por ser propuestas singulares, la mayoría en inglés, que no existen en el actual sistema universitario. Uno de sus valores añadidos es que como son títulos nuevos, no competirán con los grados ya implantados en los campus. La decisión tomada por los centros catalanes no les hace enfrentarse a la postura de la CRUE, que según fuentes de la universidad permitió que, de forma excepcional, se pudieran ofertar algunos grados de menor duración bajo su supervisión.

Entre los nuevos títulos destaca el futuro grado de Producción Digital, ofrecido por la Universidad de Barcelona y el de Estudios Globales, de la Universidad Pompeu Fabra, que coincide con el diseñado por la UCJC.

Por su parte, la Universidad de Barcelona, la Politécnica y la Pompeu van a poner en marcha un proyecto común para ofrecer un grado de tres años en Bioinformática que



En septiembre de 2015 la Universidad Camilo José Cela tiene previsto ofertar 6 nuevos grados

En Cataluña, cinco centros están trabajando en el diseño de grados de tres años para 2016

se impartirá en inglés y estará destinado fundamentalmente a alumnos internacionales, y la Universidad de Girona ofertará un grado de tres años relacionado con las ciencias medioambientales. También la UOC ha aprovechado la sinergia de los centros catalanes y tendrá un grado de esta duración a distancia sobre Arte Digital.

Según aseguró el secretario de Universidades de Cataluña, Antoni Castellà, estos grados de 3 años son una reivindicación de los rectores catalanes desde hace años, que ya se plantearon antes incluso de la aprobación del Real Decreto.

Para el caso de que se planteara en un futuro inmediato la reducción de

una titulación ya existente de 4 a 3 años, Castellà dijo que se van a crear comisiones para estudiar que no haya impacto económico ni sobre el alumno ni sobre la financiación de la universidad.

Una de las medidas de financiación que se estudia desde los campus catalanes para facilitar que los alumnos que lo deseen estudien el grado y el máster completos es la de que el primer curso del máster cueste al alumno lo mismo que el primer curso de grado, una iniciativa que la secretaria de Estado de Educación, Montserrat Gomeño, al ser preguntada sobre ella, ha valorado "positivamente". Si bien el Real Decreto de 2012 de racionalización de gasto



La UCJC va a lanzar un nuevo grado de comunicación en septiembre.

Los nuevos grados de 3 años que

COMUNICACIÓN

Este grado de la UCJC ofrece una base sólida de conocimientos en el primer curso y a partir del segundo año de grado permite al estudiante elegir entre Publicidad y Relaciones Públicas, Periodismo o Comunicación Audiovisual.

GLOBAL STUDIES

Se trata de un grado 100% en inglés liderado también por la UCJC que tiene como objetivo formar a profesionales expertos en el fenómeno de la globalización, de forma que sean capaces de adquirir

una formación múltiple e interdisciplinar para su conocimiento y dominio.

PROTOCOLO Y ORGANIZACIÓN DE EVENTOS

Este nuevo título de la UCJC tiene como objetivo formar profesionales en la organización y producción de eventos, en protocolo, en relaciones institucionales y en el ámbito de la comunicación corporativa.

DISEÑO DEL PAISAJE

Este nuevo grado del centro madrileño prevé formar al alumno



¿La financiación del 3+2 es posible?

La mayoría de los estudiantes de nuestro país rechazan este modelo porque consideran que encarecerá las matrículas y no propiciará el ahorro familiar como ha defendido el Gobierno y los centros que están a favor de la reforma.

La oposición de los jóvenes se debe a que en la actualidad el precio medio de un máster es de 3.000 euros mientras que el del grado es de 1.500. La ampliación de la duración del primero y el recorte del segundo supondrá en un principio que el precio del máster ascenderá aunque el del grado disminuya y el resultado final será un coste mucho mayor.

Esto impedirá a muchos estudiantes acceder al máster que en la actualidad es indispensable para competir en el mercado laboral. Para evitar llegar a esta situación injusta, los centros que están decididos a implantar el 3+2 están buscando fórmulas de financiación que permitan a los jóvenes completar sus estudios. Por su parte, la Generalitat de Cataluña ha propuesto que el primer año de máster cueste lo mismo que el último de grado. De este modo, la comunidad catalana cree que se pueden hacer bonificaciones a través de los Consejos Sociales de las Universidades; es decir, la Generalitat asumirá parte adicional del coste. Otras comunidades como Castilla y León, la Comunidad Valenciana y Aragón también han anunciado que quieren bajar el precio de los másters para equipararlos al de los grados y minimizar así el posible impacto económico que tenga para los estudiantes universitarios.

Cientos de estudiantes, durante la manifestación convocada el pasado mes de marzo en Sevilla en protesta por la reducción de los grados a tres años más dos años de máster, el denominado modelo 3+2, en una jornada en la que también se ha secundado una huelga.

impide cambiar las horquillas de pago (entre 40% y 60% del costo de las matrículas en máster), Castellà cree que se puede jugar con los umbrales y hacer bonificaciones a través de los Consejos Sociales de las Universidades; es decir, en su caso, la Generalitat asumiría parte adicional del coste de estos estudios.

Universidad Católica de Murcia
 La conocida fórmula del 3+2 también se va a aplicar en la región murciana, al menos en el ámbito privado, mientras que la Universidad de Murcia (UMU) y la Politécnica de Cartagena (UPCT) se oponen. De este modo, la Universidad Católica San Antonio de Murcia (UCAM) ha

confirmado que el próximo mes de septiembre ofrecerá los nuevos grados de tres años autorizados por el Ministerio de Educación, desmarcándose así también de la moratoria acordada por la CRUE.

En un principio y según han confirmado fuentes oficiales a los medios de comunicación, la institución privada va a reformar los grados de Turismo, Gastronomía, Tecnología de los Alimentos y Terapia Ocupacional porque según la UCAM son los cuatro susceptibles de acortar su duración.

Para la UCAM esta reforma planteada por el ministro de Educación, José Ignacio Wert, "supone un ahorro para las familias, porque es un

La UCAM quiere reducir a 3 años los grados de Turismo, Gastronomía y Terapia Ocupacional

Castilla y León también está dispuesta a adelantar la oferta de los nuevos títulos

curso menos", como afirmó en rueda de prensa el presidente de la institución José Luis Mendoza.

Castilla y León

Las universidades de Castilla y León también coordinarán sus sistemas para presentar carreras de tres años desde 2016 si lo desean.

Como la Generalitat de Cataluña, esta comunidad asumirá que los alumnos pagasen lo mismo por un grado de cuatro años más un máster de un año, que por un grado de tres años y un máster de dos.

A día de hoy todavía se desconoce los títulos de los grados de nueva creación o adaptados a 3 años que va a plantear.

están por llegar

en conocimientos específicos para llevar a cabo evaluaciones ambientales y actuaciones sobre el territorio, como la conservación, mejora, restauración o recuperación de áreas degradadas.

ECONOMÍA Y NEGOCIOS INTERNACIONALES

Con este título la UCJC ofrece una formación básica en los ámbitos de la economía y la empresa, a la vez que orienta al graduado hacia la formación posterior a través de tres posibles itinerarios: Finanzas Internacionales, Economía Pública

Internacional y Emprendimiento, Innovación y Competitividad.

CRIMINOLOGÍA Y SEGURIDAD

En este grado de la UCJC se desarrollan conocimientos sobre la investigación criminal, el estudio de perfiles patológicos y delincuentes, procesos de recogida de pruebas en la escena del crimen, la atención a las víctimas y el estudio de la legislación y su impacto en la sociedad. El grado contiene materias para preparar el examen teórico de ingreso en el Cuerpo Nacional de Policía y Guardia Civil.



Alumnos de la Escuela de Arquitectura de la Universidad Camilo José Cela.

PRODUCCIÓN DIGITAL

Es el grado de 3 años que ha diseñado la Universidad de

Barcelona (UB) para ofertarlo a partir del curso académico 2016-2017.

ESTUDIOS GLOBALES

Este título, creado por la Universidad Pompeu Fabra (UPF), tendrá una duración de 3 años. Se estrenará en 2016.

ARTE DIGITAL

Es el nuevo grado de 3 años que está elaborando la Universidad Oberta de Cataluña.

BIOINFORMÁTICA

Está desarrollado en conjunto por la Universidad de Barcelona, la Pompeu Fabra y la Politécnica de Cataluña.